

裁判所構成法中改正法律案外九特別委員會議事速記録第四號

大正二年三月二十二日(土曜日)午後二時二十五分開會

○委員長(公爵德川慶久君) 是ヨリ開會ヲ致シマス

○富井政章君 チヨット伺ヒマスガ、政府提出ノ裁判所構成法改正案外四件が議題トナル譯アリマスルカ

○委員長(公爵德川慶久君) 左様ゴザイマス

○奥山政敬君 チヨット此案ニ就キマシテ政府ニ御尋イタシタノデアリマスルガ……

○委員長(公爵德川慶久君) チヨット申上ゲマスガ、過日今度ヨリ討論ニ移ルト云フコト既ニ宣告イタシタノデゴザイマスルガ、併シ御質問ガマダゴザイマスレバ此際尙ホ少シク討論ヲ延バシテ御質問ナスシテ差支ヘナイト思ヒマスカラ、ドウゾ御質問ガゴザイマスルナラ……

○奥山政敬君 チヨット簡單ナコトヲ承テ置キタイノデスガ、マダ此委員會ニ他ニ話ガアツヤウデアリマスケレドモ、マダ委員會ニハ質問ニナシテ居リマセヌカラ、チヨット尋ラシテ置ク方ガアトテ大變都合ガ宜カラウト思ヒマス、今度區裁判所ガ廢セラル、ニ付キマシテハ、其件數トカ人口トカ或ハ其土地ノ遠近トカ云フヤウナコトヲ土臺ニサレタノデアリマセウカ、専ラドノ方面ガ主トシテ此改正ヲ行ハレタコトニアリマセウカ、ソレダケラチヨツト……

○政府委員(小山溫君) 其中テ重モニ調査イタシマシタノハ受件數ニアリマシタ、サウシテ其受件數ニ就イテ如何ナル人員ヲ配置スレバ宜シイカト云フコトモ考へ合ハセマシテ致シマシタ

○富井政章君 私モ一ツ質問ヲ致シタノト思ヒマス、此五案ノ中ニ區裁判所ノ廢止ト

云フコトニ付イテハ、昨今世間ニ大分反對運動ガアルヤウデアリマス、今日マデ委員會ニ於テ司法大臣並ニ政府委員ヨリ承ッタ所ニ依レバ此廢止ノ事ニ付イテハ決シテ今俄ニ調ベ上ダコトアリマス、又今一ツニハ此廢止ガ果シテ非常ニ惡ルイコトアレバ衆議院ニ於テモゴト議論ガアツテ修正ニナテ來ル譯アラウト思ヒマスルガ、衆議院ニ於テハ此案ヲ可決シテ當院ニ廻ハッテ來タノデアリマガ、ソレ故ニ私ハ多少不便ナ點ハアルコト思ヒマスケレドモ、唯今申上ゲターツノ理由ニ依テ即チ政府ニ於テ十分ナ調査ヲ遂ゲタ云フコト、衆議院ニ於テ原案ヲ可決シタト云フニ依シテ先ツ之レニ贊成スルノ外ハナイカト自分ハ思ヒテ居リマスガ、決シテ今質問ヲ名トシテ贊否ノ意見ヲ述べル譯アリマセヌ、唯サウ云フ理由ヨリシテ若シ今日此案ガ通過シナイト云フコトニナレバ、之レカラ後ハ尙ホ更通過ハムカシイダラウト思ヒマスヨリ尙ホ縫密ニ調査ヲ遂ゲテ多少時日ガ延ヒルト云フヤウナコトハ到底行ハレナイノデアラウト思ヒマシテ、御考アリマセウカ、詰マリ大體ニ於テ此案ヲ通過ニドレ程重キヲ置テ居ラレルコトデ

アルカ、我々皆多少大體ニ於テハ可ナリシテモ、此中ノ或ル幾ツカノ區裁判所ニ付イテハ或ハ廢止ヲ見合セタ方が宜クハナイカト思フヤウナ考モアラウト思ヒマスルガ、サウ云フテ精密慎重ニ尙ホモ審議ヲ遂グラマスルト云フコトニ至リマシテハ、勿論私ニ於テモ飽クマテ希望スル次第ゴザイマスル、併ナガラ會期モ早ヤ切迫シテ居リマスレバ成ルベ速ニ御協賛ヲ與ヘラレントコトヲ希望イタスノハ申ス迄モナイコトニアリマスルガ、サテ尙ホ精密ニ調査ヲ遂ゲラタイト云フ御趣意ハ何レノ點ニ存スルヤ計ラレマセヌケレドモ、恐ラクハ此廢止案ニ付イテノコトガ重モナル點ニハアルマイカト思ヒマスル、然ルニ此裁判所廢止案ニ付キマシテハ唯今富井博士ノ御述ベニナル如クニ色々地方ノ事情ヨリシテ苦情モ差起シテ居ルト云フコトハ私ニ於テモ固ヨリ認メテ居ル次第ゴザイマスガ、然ル所此廢止案ニ就イテ之レヲ如何ニカ修正イタサレルト云フコトニナリマスレバ、當局ノ取調ヲ致シタル所ノ趣意トハ大ニ齟齬スルコトニ相成リハシナイカト云フコトヲ偏ヘニ恐レルノデゴザイマスル、之レマテモ本會ニ於キマシテ色々陳述ヲ致シタル次第モゴザイマスルガ、尙ホ又重ネテ更ニ述ベタイト思ヒマスルノハ元來裁判所構成法ノ改正ノ重モナル點ニ至ツテハ從來學者及ビ實驗家ノ間ニ於テ大ニ主張ラサレテ居ルノデゴザイマスル、當局者ニ於テモ數年ノ間實驗上矢張リ此構成法ノ改正ハ必要ナセモアルト云フコトヲ認メテ居タ次第ゴザイマスルガ、サリトテ之レヲ突然改正ヲ致スト云フコトモ如何カト思ヒマシテ機會ヲ待シテ居タ次第ゴザイマスルノニ、丁度制度整理、行政整理、財政ノ整理ト云フコトニナシタ、此時ニ至リマシテ即チ裁判所構成法改正ノ提案ノ時期ナル、即チ行政財政ノ整理ニ伴フテ此改正ヲ致スガ尤モ適當ナル機會アルト云フコトヲ認メマシテ興アラウト思ヒマスルガ、衆議院ニ於テハ此案ヲ可決シテ當院ニ廻ハッテ來タノデアリマガ、ソレ故ニ私ハ多少不便ナ點ハアルコト思ヒマスケレドモ、唯今申上ゲターツノ理由ニ依テ即チ政府ニ於テ十分ナ調査ヲ遂ゲタ云フコト、衆議院ニ於テ原案ヲ可決シタト云フニ依シテ先ツ之レニ贊成スルノ外ハナイカト自分ハ思ヒテ居リマスガ、決シテ今質問ヲ名トシテ贊否ノ意見ヲ述べル譯アリマセヌ、唯サウ云フ理由ヨリシテ若シ今日此案ガ通過シナイト云フコトニナレバ、之レカラ後ハ尙ホ更通過ハムカシイダラウト思ヒマスヨリ尙ホ縫密ニ調査ヲ遂ゲテ多少時日ガ延ヒルト云フヤウナコトハ到底行ハレナイノデアラウト思ヒマシテ、御考アリマセウカ、詰マリ大體ニ於テ此案ヲ通過ニドレ程重キヲ置テ居ラレルコトデ

刑事ノ取扱事件ガ多數ゴザイマセヌシタカラ、監獄ノ用意モナカッタノニアリマス、ケレドモ之ヲ改正案ノ如ク權限ヲ擴張イタスコトニナリマスレバ監獄ニ相應スル所ノ設備ヲ致サンケレバナリマセヌ、即ち留置場ヲ一々拵ヘルカ、或ハ警察署ニ於テ其留置場ヲ更ニ拵ヘサセルカ、斯ウ云フコトモ更ニ必要ニナツテ來ル譯デゴザイマス、區裁判所ノ數ヲ減ジマスレバ今マテノ區裁判所、重モナル區裁判所ニ於テハ一通リノ設備ヲ行シテ居リマスカラ、別段多額ノ費用ヲ要シマセズシテ其事柄モ運ンテ行ク次第ゴザイマスガ、廢止スベキ所ノ區裁判所ヲ廢止セズシテ置キマシテ、ソレ等ノ設備ヲ更ニ致サンケレバナラヌ、斯ウ云フ次第ゴザイマス、サウシテ見ルト職員ノ増加其他之ニ伴フ所ノ設備ノ費用ト云フモノヲ餘ホド要スルノニアリマス、斯クナリマスレバ、折角構成法ヲ改正シテ整理ト共ニ刷新ヲ致サウト云フコトガ全ク其精神ヲ沒却サル、コトニナリマシテ、一方ニ於テハ職員ヲ増シ一方ニ於テハ設備ノ費用ヲ増加スル、サウシテ見マスレバ構成法改正ノ精神ト云フモノハ全ク沒却サル、ト云フコトニナリスカラ、此區裁判所廢止案ニ付イテ若シヤ修正ヲ加ヘラル、ト云フコトニナリマシタナラバ右ノ如キ結果ヲ生ジマシテ整理ノ精神が全ク無クナシテ仕舞フコトニナラウカト恐レルノニアリマス、尙又此構成法外四件ノ法律案ハ既ニ衆議院ヲ通過イタシマシタ末デゴザイマスカラ、若シ貴族院ニ於テ此修正ヲ加ヘラレ、而カモ廢止案ニ付イテ修正ヲ加ヘラル、コトニナリマシタナラバ、申スマデモナク兩院協議會ニ付セラレシケレバナリマセヌ、衆議院ニ於テハ廢止案モ矢張リ原案通り認メラレタモノガ貴族院ニ於テ修正ヲ加ヘラレタ結果、兩院協議會ニ行キマスレバ衆議院ニ於テモ尙更廢止案ニ付イテハ反対ノ意見ヲ有ツ人が多イダラウト思フテ居リマス、サウシマスルト云フト、例へば貴族院ニ於テ五箇所若クハ十箇所ノ復活フナサレタモノガ、協議會ニナリマシタナラバ、ドレダケ復活ヲ致スコトニナリマスカラ、遂ニハ全部復活ニナリハセヌカト云フ虞モアルノニアリマス、サウナリマスルト云フト、今述ベマシタ如ク、トウヘン整理ノ結果ヲ見ルコトガ出来ズ、刷新ノ結果モ見ルコトが出来ヌト云フコトニ立至ルデアラウ、甚ダ是ハ遺憾ニ存ズルノニアリマシテ、構成法ノ改正ヲ企テル所ノ趣意ハ全ク消滅シテ仕舞フト云フコトニナルノニアリマスカラ、願ハクハ區裁判所廢止案モ此儘デ貴族院ニ於テ御決議三ナリマシタナラバ、必ズヤ行政整理ノ目的ヲ達スルコトが出来ルデアラウト云フ、マア私ハ考ヲ有シテ居ルノニアリマス、尙又此案ヲ鄭重ニ御審査フナサル爲ニ數日ノ遅延ヲ致シテモ差支ハナイト云フ御趣意ノヤウニモ承リマスガ、右申上ゲル如ク、此廢止案ニ付解クダサル、ナラバ、一刻モ早ク原案ノ通りニ御協賛ヲ願ヒタイト云フ其事柄ニ付イテハデゴザイマス、精密ニ鄭重ニ御審査クダサルコトハ決シテ私ニ於テ異存ヲ申上ゲル譯モゴザイマセヌカラ、此事ハ惡シカラズ御了承ヲ願ヒマス

○奥山政敬君 私ハ此際一ノ希望ヲ司法大臣ニ向ヒテ述ベテ置キタイノデゴザイマス、ソレハ此區裁判所廢止ノコトニ付キマシテゴザイマスガ、此廢合ノコトニ付キマシテハ諸君モ御承知ノ如ク各地ヨリ辯護士或ハ町長トカ、或ハ有志トカ云フ者ガ續々上京イタシマシテ、我ミ家ニモ朝夕非常ニ人が押掛ケテ來ルノニアリマス、此廢止ハドコマデモ復

活シテ貴ヒタイト云フコトヲ言ツテ來ルモノハ澤山アルノニアリマス、是ハ地方トシテ廢止セラル、所ノ側ニ至シテハ尤ナ言ヒ分ト云ハケレバナラヌ、最モ利害關係ガアルノニアリマスカラ、何人ト雖モ自分ノ利害關係ノアルコトハ非常ノ痛苦ヲ感ズルノニアリマスカラ、斯シテ併シテ居リマス、併ナガラ國家ノ上カラ又之ヲ見マスルノテアリマス、ソレテ本員ノ思ヒマス所モ如何ニモ廢合ニ付イテハ穩當ナラヌヤウニ考へル節モ無キマシモアラヌヤウニ思ヒマス、思ヒマスガ……政府ノ説明セラル、所ニ依シテ見マスト、輕々ニ之ヲ提出サレタモノデナクシテ、數年前ヨリ此事ハ餘ホド調査ニ調査ヲ重ねテ其結果コレカ至當デアルト云フコトテ此案ヲ提出サレタモノ、如ク承ツテ居リマス、且又衆議院ニ於キマシテ既ニ此民意ヲ代表スル所ノ代議士ガ四十何名ノ多數ヲ以テ可決ニナシテ本院ニ回ツタノニアリマスカラ、彼是ノ事情カラ考ヘテ見マスト、是ハ已ムヲ得ヌコト、本員ニ於テハ存ジマスカラ、本案ニハ贊成ヲ表スル次第ゴザイマシテ、司法省モ御十分御研究ニナツタ結果デアリマスルガ、實際之ヲ行フテ見マスト、果シテ司法省ノ考ラレタ如キ好結果ヲ見フレルヤ否ヤハ疑問ト見ナケレバナラヌ、司法省モ尙ホ今後之ヲ實施セラレルマデハ勿論、實施セラレタ後ト雖モ實地三人ヲ派遣サレマシテ、或ハ地方長官又ハ裁判所長等ノ意見モ求メラレルコトガアレバ求メラレテ、是ハドウシテモ此通りハ置ケナイト云フ不都合ナ場合ヲ見出サレルコトガ多分アルカノヤウニモ思ヒマス、其場合ハ復活スベキモノハ遺憾ナク復活セラレムコトヲドコマデモ希望スルノニアリマス、果シテ司法省ノ御考ノ如クニ是ガ行キマスレバ更ニ心配ハゴザイマセヌガ、餘程サウ云フ心配が起リハシナイカト云フ考ヲ有テ居リマスカラ、ソレダケハ是非其場合ニ遭遇シマシタラ、復活スベキモノハ復活サレムコトヲ希望シテ已マヌノニアリマス、ソレカラモウ一ツ希望ヲ述ベタイコトハ今度多數ノ判檢事ノ休職トナルコトニ付キマシテハ單リ此廢止セラレタ所ノ裁判所ノ判事ヲ休職スル次第ナカラウト考ヘマス、地方裁判所モアレバ控訴院ノ判事檢事ノ中ニモ休職ヲシナケレバナラヌ者ガ澤山出來テクルデアラウト考ヘマス、ソレテ從來此判檢事ノ休職トカ、或ハ退職トカ云フコトニ付キマシテハ單リ此廢止セラレタ所ノ裁判所ノ判事アルカ否ヤハ能ク分リマセヌガ、囂キト隨分世間ニ評判ガアルノニアリマス、ソレハ如何ナルコトカト言マスト、今日世間デ言ヒスマ言葉ヲ借リマスレバ、學閥トカ黨闘トカ云フヤウナ關係上カラ適任者ヲ適所ニ置クト云フヨリモ、其方ニ重キヲ置ク、是ハ何處ノ出身デアルカラ、斯ウシナケレバナラヌ、是ハ何處ノ出身デアルカラ、アシナケレバナラヌト云フヤウナコトカラ、人ノ配置が出來テ居ルトカ云フヤウナコトハ隨分世間ニ評判ニナツテ居リマス、又我ミモ實際其局ニ當ツタコトモアリマスガ、ドウモサウ云フヤウニ見ラレヌコトモ無イノテナイト見ラレル者デモ、其經歷ノ良イ者ハ其儘残テ居ルト云フヤウナコトハ今日マテノ例ニ隨分アルモノト考ヘテ居リマス、決シテ司法省ニ於テ不公平ヲナサレテ、サウ云フ結果ヲ見タトハ私ハ申サヌノニアリマスガ、實情サウ云フコトハ隨分アツヤウニ思ヒマス、今後ハ一層其邊ノ所ニ御注意ニナツテ、隨分此改革ハ司法官トシテハ非常ナ大打撃ヲ受ケ

ル次第アリマスカラ、其意ヲ能ク諒セラレマシテ、成ルタケ非難ノ無イヤウニ、此折角ノ御趣意が十分貫徹スルヤウナ方法ヲ以テ御取扱ニナルコトヲ偏ニ希望シテ已マヌノデアリマス、ソレカラモ一ツハ此ノ経費節減ト云フコトガ、専ラ世間ノ評判ガアリマス、司法省モ法律マテモ改正シテ経費ノ節約ヲシャウト云フ、大奮發ヲサレルコトハ、誠ニ満足スル所アリマスガ、ソレニ付キマシテ此監獄費デアリマス、是が年々歳々殖エテ行クノデアル、ソンナコトモ亦減ゼラレルヤウナコトニ致シタイ希望ガアルノデアリマス、是ハドウスルカト言ヒマスト、今日マテモ行ハレテ居ルヤウニ聞イテ居リマスガ、成ルタケ罪ノ小サイモノ、如キハ起訴ニナラヌヤウニ、一層検事ノ方ニ注意アラムコトハ、希望シマス、又起訴ニナツアモ成ルベクタケ執行猶豫ト云フ誠ニ結構ナ法律モアルモノデアリマスカラ、成ルタケ執行猶豫ヲ適用セラレムコトヲ希望シマス、是ハ裁判所デスルコトデアリマスケレドモ、司法大臣ノ御考ヘ次第アリマス、其方針ニ依テヤツタナラバ多少ノ効能ガアラウト思ヒマス、ソレハ濡レス前キコソ露ブモ厭ヘ、モウ汚レタ身體デアルカラ仕方がナイト云フヤウナ譯デヤルコトガアリマス、又監獄ニ行キマスト惡ルイ者ガ居ルカラ、其惡ルイ者ニ染ムト云フコトハ免レヌコトデアリマス、ソレハ自分ガ一遍赤イ衣服ヲ著タ人間デ社會ノ信用ガ無イカラ、自暴自棄ト云フコトハドウシテモ免レヌノデアリマス、多少執行猶豫デモ受ケテ赤イ衣服ヲ逃レルトナツテ見マスト、餘木ド改心スル者ガ多分アルダラウト思ヒマス、サウシマスト其結果、監獄ノ費用ガ非常ニ違フ、裁判所ニ至シテモ大變手數ガ省ケマス、其邊ノコトハ一層ノ御注意ヲ仰ギタイト思ヒマス、茲ニ一言希望ヲ述ベテ置キマス、故ニ司法大臣カラシテニ之對シテ御答ガアリマスレバ誠ニ満足スル所アリマス

○國務大臣(松田正久君) 唯今奥山君ノ御希望ニ付イテハ、一々御感念デザイマ

ス、初メノ裁判所廢止實行ノ後ニ於テ實地ニ人ヲ派遣シテ實際ヲ調べテ其上地方人

ノ希望ノ如ク已ムヲ得ザル箇所ガアレバ復活スルモ可ナリ、又其他ノ手段ヲ以テ善後策

ヲ講ズルモ可ナリト云フ御意見ニ付イテハ固ヨリ當局ニ於テモ其考ヲ有シテ居リマス、必

ス、初メノ裁判所廢止實行ノ後ニ於テ實地ヲ委シク見マシタ上ニ、ドウシテモ已ムヲ得ザルト云フ箇

所ガアレバ、固ヨリ政府案トシテ更ニ一箇所ヲ設ケルト云フ法案ヲ提出ノ出來ヌコトハア

リマセバ、是ハ他ノ裁判所構成法ノ改正トヘ違ヒマシテ此ノ區裁判所が今日ノ如ク多數

ニ上ツテ居リマスノハ是モ一時ニ出來タモノデハナクシテ或ハ中央ヨリ視察シタル結果ニ於

テ、人民ノ便利ヲ圖ル爲ニ殊更ニ置イタ所モゴザイマスシ、或ハ地方ノ情願ニ依テ置イタ所

モゴザイマスシ、イロ／＼ナ事情ヨリシテ斯ノ如ク多數ノ區裁判所ヲ設ケルコトニナツテ居リ

マスルカラ、今後ト雖モ地方ノ事情ヲ能ク察シ、又地方ノ情況ノ變ズルニ從ツテ此箇所ノ

増減ト云フモノハ免レナイコトデアラウト思ヒマスル故ニ、今般ノ如キ改革ヲ致シタル後三にキ

マシテハ、必ズヤ特別ノ視察ヲ遂ゲマシテ、宜シキヲ得ルヤウニ致シタイ、例ヘバ如何ニモ不

便極マルト云フコトヲ實驗シタ以上ハ出張所ヲ設ケルコトニ致シテモ宜シイノデゴザイマス

ルシ、或ハ又巡回裁判ヲ致シテモ宜シイノデゴザイマスルシ、善後策ハ勿論講ズル積リニ

シテ居リマスルカラ、即チ奥山委員ノ御希望ニモ適フ積リデゴザイマス、ソレカラ第二ノ

監獄ノ整理ニ付キマシテモ、是モ一通り調査ヲ遂ゲテ居リマス、成ルベク在監人費ノ

殖エナイヤウニ、監獄ノコトニ至リマシテハ法律ヲ要スルコトハ餘リ無イノデアリマス、是ハ

司法省限リデヤレルコトガ多イノデアリマスカラ、一通り其調査モ居イテ居リマスガ、是ハ

執行猶豫ヲ適用セラレムコトヲ希望シマス、是ハ裁判所デスルコトデアリマスケレドモ、司

法大臣ノ御考ヘ次第アリマス、其方針ニ依テヤツタナラバ多少ノ効能ガアラウト思ヒマス、ソレハ

濡レス前キコソ露ブモ厭ヘ、モウ汚レタ身體デアルカラ仕方がナイト云フヤウナ譯デヤルコ

トガアリマス、又監獄ニ行キマスト惡ルイ者ガ居ルカラ、其惡ルイ者ニ染ムト云フコトハ免

レヌコトデアリマス、ソレハ自分が一遍赤イ衣服ヲ著タ人間デ社會ノ信用ガ無イカラ、自

暴自棄ト云フコトハドウシテモ免レヌノデアリマス、多少執行猶豫デモ受ケテ赤イ衣服ヲ

逃レルトナツテ見マスト、餘木ド改心スル者ガ多分アルダラウト思ヒマス、サウシマスト其結

果、監獄ノ費用ガ非常ニ違フ、裁判所ニ至シテモ大變手數ガ省ケマス、其邊ノコトハ一

層ノ御注意ヲ仰ギタイト思ヒマス、茲ニ一言希望ヲ述ベテ置キマス、故ニ司法大臣カラ

シテニ之對シテ御答ガアリマスレバ誠ニ満足スル所アリマス

○河村讓二郎君 本員ニ於キマシテモ一一希望ノ點ヲ申述ベテ置キタイト存ジマス、

別段御答辯ヲ煩ハス次第アリマセヌケレドモ、幸ニ御斟酌ヲクダサルコトガ出来マス

レバ本員ノ満足スル所アリマス、當委員會ニ付託セラレマシタル諸種ノ法案ハ、非常ニ

重大ナル法案デゴザイマシテ、國民ノ利害ニ影響スル所ノ少カラザル所ノ案デアルト信ジ

マス、當委員會が數回ノ會議ヲ開カレマシテ、慎重丁寧ニ審議ヲ盡シマシタモノデアリマス、誠ニ満足ニ堪ヘヌ次第アリマス、決

シテ輕々ニ議了シ去ルベキモノデハナイト信ジマス、實ハ今一層調査ヲ致シマシテ十分ニ

ノ調査ヲ進メマスレバ、或ハ多少ノ修正ヲ要スル點ガ無キニシモアラズト考ヘマス、政府モ

能ク其邊ノ事情ヲ諒セラレマシテ、本案施行ノ際、或ハ施行後ニ於テ改ムル點ガアルコトヲ

發見スレバ之ヲ改ムニ客ナラヌ考デアルト云フコトデ、ソレニ付イテ區裁判所廢合ノ案ニ

對シマシテハ、一旦廢シタモノデアツテモ尙ホ必要デアレバ復活スルコトモアルデアラウト云フ

審査シタナラバ……政府ニ於キマシテハ既ニ數年ニ亘テ詳細ニ調査サレテ提案サレタノ

デアリマスカラ、此以上修正スベキ點モ無イカモ知レマセヌケレドモ、併ナガラ尙ホ又一層

シテ輕々ニ議了シ去ルベキモノデハナイト信ジマス、實ハ今一層調査ヲ致シマシテ十分ニ

ノ調査ヲ進メマスレバ、或ハ多少ノ修正ヲ要スル點ガ無キニシモアラズト考ヘマス、政府モ

能ク其邊ノ事情ヲ諒セラレマシテ、本案施行ノ際、或ハ施行後ニ於テ改ムル點ガアルコトヲ

發見スレバ之ヲ改ムニ客ナラヌ考デアルト云フ程ノ困難ナコトデハナイノデ、此廢

合ニ當ツテ此管轄ヲ定ムル、例ヘバ廢止シタ裁判所ヲ他ノ裁判所ノ管轄ニ組入レラレ

ル、其管轄ノ定メ方ニ付イテハ、十分ニ御調査ニナツテハ居リマセウケレドモ、或ハ土地

ノ事情ニ合ハヌ所ガアリハセヌカ、此案ニ依レバ甲ノ裁判所ニ合併サレテ居リマスケレド

モ、寧ロ乙ノ裁判所ニ合併サル、方ガ地方人民ノ爲ニモ便利デアリハシナイカト信ジマス

ル箇所モ一二ナキニシモアラズデアリマス、其箇所ハ何處デアルト云フコトヲ明言ヨリ致シマ

スト事が不公平ニナリマスカラ申シマセヌ、申シマセヌガ、之ヲ御實行ニナリマシタ以上ニ

或ハ多少管轄ヲ改メタ方ガ宜イト云フ御考モアリハシマイカト思ヒマスカラ、サウ云フ場

合ニハ是ハ經費ニモ關係イタシマセヌ、極メテ容易デアリマスカラ、御改メニナツテ地方人

民ニ便利ヲ與ヘラレムコトヲ希望シマスノデアリマス、ソレカラ裁判所構成法ノ改正、是

ハ司法部ニ於キマシテハ多年ノ問題デアリマス、政府が今日ノ機會ニ於テ此多年ノ大

問題ニ對シテ解決ヲクダサレマスコトハ其英斷ニ敬服イタシマス、又斯ウニ云フ機會ヲ取ツ

テ此多年ノ問題ヲ解決セラレルコトノ出來マシタノハ司法ノ爲ニ慶賀イタス次第アリマ

ス、此點ニ付キマシテハ細目ニ瓦リマシテハ多少ノ意見モアリマスケレドモ、今日之ニ幾分

デモ修正ヲ加ヘルト云フコトガアリマシテハ、折角ノ目的ヲ達スルコトガ困難ニナルカモ知レ

スト云フ政府ノ御考モアリマスシ、我ニモ左様ニ考ヘマスルカラシテ、寧ロ贊成ヲ致シマスナラバ全然之ニ贊成イタシタイト云フ考ヲ有シテ居ル、唯此事ニ付キマシテモ希望ヲ述ベテ置キタイト思ヒマスノハ、區裁判所ノ權限ノ擴張ノコトアリマス、是ハ大分重大ナ事件ヲ區裁判所ノ權限ニ移シテ果シテ單獨判事ニ於テ其ノ威信ヲ保ツコトノムヅカシイ者ガ全國ニ隨分澤山アルノデアリマス、之ヲ實行サレマスニ付イテハ政府ハ餘ホドノ御責任ガアラセラル、コトニアラウト考ヘマス、既ニ此事ニ付イテハ十分ニ人選ヲシテ良イ判事が舉げ行ク積リデアルト云フコトヲ我ニハ稍々信頼シテ居リマスルガ、併ナガラ單獨ノ判事が重大ノ事件ヲ取扱フト云フコトニナリマシテハ或ハ檢事が有力ナ者アリマスルト、其檢事ノ勢力ニ動カサレ、或ハ辯護士ノ雄辯ニ動カサレ、或ハムヅカシイ事件ニナリマスト、ドウモ一人デ出來ヌ或ハ躊躇シテ之ヲアトニ回シ置クト云フコトハ無イトハ考ヘマスケレドモ、多クノ判事ノ中ニハサウ云フコトガ無イトモ限リマセヌ、左様ナコトガアリマシテハ折角立派ナ御改正ニナリマシテ、世間ガソレヲ信用セヌコトガアリマシテハ甚ダ遺憾デアリマスカラシテ、御助才ハアリマスマイケレドモ、判事ノ人選ハ固ヨリ將來ノ監督、殊ニ内外ノ勢力ニ對抗シテ十分ニ威信ヲ保ツテ行ケル立派ナ人ヲ御選擇アラムコトヲ……此事ヲ希望トシテ申述ベテ置キマス

○渡正元君　此裁判所構成法改正ニ付キマシテ關聯シテ居ルコトガ五案アリマス、此中最モ私ドモノ奇怪ニ考ヘマスノハ、區裁判所判事ノ法案デアリマス、政府當局者ノ御辯明ニ依リマスト行政整理ノ爲ニ司法省ニ於テ裁判所構成法マデモ改正シテ而シテ其得レ所ノ四十四万圓ト云フモノヲ榨り出ス、斯ノ如クレバ漸次各省三瓦ツテ行政整理ノ目的ヲ達スル影響トモナルデアラウト云フコトが當局者ノ一ノ考案ニナシテ居ル、併ナガラ此行政ノ改正ト云フコトハ實際ノ必要ニ應シ、財政上ノ現在ノ狀態ニ於テ已ムヲ得ヌ勢デアル、而シテ是ハ既ニ衆議院ニ於テ異議ナク全部通過シタモノデアリマシテ、貴族院ニ於テモ願ハクハ異議ナク通過スルコトヲ希望スルト云フコトヲ當局大臣ハ申サレタヤウニ思ヒマス、是ハ當局者トシテ然カアルベキコト、サウ無ケレバナラス、然レドモ本員ハ熟考ヘマスニ、從來ヤリ來シテ居ル百二十餘箇所ノ區裁判所ヲ一朝ニシテ斯ノ如ク廢止スルト云フコトニナリマシタナラバ、其影響スル所ナカニ重重大ナコトアラウト信ジマス、現ニ委員諸君ノ手許ニハ地方ノ苦情、情況ヲ續々持ツテ來テ居ル、其事情ニ依テ考ヘテ見テモ區裁判所廢止ノコトハ全國國民ノ甚ダ苦痛ヲ感ズル所ト推察イタセラマス、而シテ裁判所構成法ノ改正ト云フモノハ時勢ノ必要上ヨリ起シタト云フコトニモセヨ、又一面ニハ經費節減ノ點ガ大ニ與シテ居ル、而シテ此案ニ對シテ本員ハ此區裁判所ノ數ニ甚ダ不同意ヲ考ヘル、ケレドモガ是ハ此委員會ニ於テ一朝ニ之ヲ修正シテ其數ノ若干ヲ減スルト云フコトニナレバ、裁判所構成法ノ改正ノ全體ニ影響シテ或ハ若干ノ區裁判所ヲ復活スレバ、ソレガ爲ニ組織上竝ニ檢事ニ影響ヲ及ボシ、或ハ檢事ヲ増サネバナラス、區裁判所廢止ノ數ヲ十箇所殖ヤセバ十箇所ニ付イテ檢事ノ増員、竝ニ之ガ爲ニ生ズル所ノ經費ハ却テ增加スル位ノ結果ニナル、斯ウ云フ當局ノ御趣意ト思ヒマス、ケレドモ本員ハ此儘百二十八箇所ノ區裁判所ヲ廢止シテ、ソレデ裁判所構成法ノ内部ノ完全ト云フコトヨリモ地方人民ニ及ボス所ノ利害得失ト云フモノハナルモノニアラウト考ヘマス、然レドモ之ヲ今日貴族院ニ於テ區裁判所廢止ノ百

二十八箇所ノ中ヲ取捨折衷シテ之ヲ減ズル、即チ幾ラ廢止ヲヤメテ復活スルト云フコトニシマスレバ、サテ貴族院ノ議場ハソレテ通シタシモ、其結果、兩院協議會ヲヤラナケレハナラス、兩院協議會ヲ起セバ從ツテ衆議院ニ於テ又修正ノ希望モ續々起シテ來ルデアリマセウ、然ラバ此剩マス所ノ議會會期ニ於テハ到底成立ハ覺束ナイト云フコトハ是ハ實ニ時機ノシマスル所デ、此剩マス所ノ二日ト四日ト云フモノデハ爲シ能ハヌ、即チ不可能ナルコトデアリマス、故ニ例ヘハ茲デ我ニガ本員ノ希望スル區裁判所ノ廢止ノ中ヲ幾ラカ復活シテヤラントシテモ其結果ハノラ止メルト云フコトニナシテ來ル、會期が今十日モ十五日モアツナラバ盡力シテ其結果ヲ得ルコトガアルカ知フヌガ、僅カ四日……

○委員長(公爵德川慶久君)　渡君ニチヨラト同ヒマスガ、御質問デアリマスカ……マダ討論ニ移シテ居リマセヌカラ御意見デゴザイマスレバ討論ニ移シテカラ後ニ願ヒマス

○富井政章君　今一ツ小サナコトヲ質問……寧ロ希望ヲ述ベタイノデゴザイマス、區裁判所ノ配合ニ關シテハ既ニ我ニヨリ再ニ質問ニタシテ當局大臣ヨリ十分ニ答ヲ得タト思ヒマスルガ、區裁判所ノ權限擴張ニ關シテハ、昨今河村君ヨリ御希望ヲ御述ベニナリマシテ、至極同感デアリマス、今度ノ權限擴張ハ、是ハ非常ニ大キナ改正デアラウト思ヒマス、之が爲ニ何デモ民事刑事ヲ通ジテ二万何千ト云フ事件ガ區裁判所ニ移ルノデアリマス、隨シテ區裁判所ノ判事ト云フ者ハ大ニ其人ヲ得ネハナラヌコト、ナルト信ジマス、是マテ私ドモ始終世間ノ批評トシテ聞イテ居リマスルコトハ、區裁判所ノ判事ト云フ者ハドウモ學校ヲ卒業シタバカリデ、此世間ノ實際生活ニ通シテ居ナイ人が多イ、言葉ヲ換ヘテ言ヘバ常識ニ乏シイ、サウ云フ人が澤山アルト云フ非難ヲ屢々聞クノデアリマス、又反對ニ法律學ノ知識ト云フモノハ殆ド無クシテ、唯長イ間勤メタト云フヤウナ人ガ居ル、ソレデハ因マルデハナイカト云フ反對ノ非難モ聞クノデアリマス、ドウカ此度ノヤウナ權限擴張が行ハレルトスレバ判檢事ノ人選ト云フモノハ非常ニ重要ナコトデアラウト思フ、尤モ見方ニ依シテハ左マデ大キナ改革デナイカモ知レマセヌ、從前一二百圓デアツモノが五百圓ニナルト云フコトハ、今日ハ物價騰貴シテ生活ノ程度ガ高マシテ居リマスカラ、當然ノコトデアッテ、現行法ノ出來タトキニ百圓、今日ノ五百圓ト見テルノデアリマスケレドモ、免ニ角大ナル改正ニハ違ヒナイ、ソレ故ニ區裁判所ハ第一審デアッテ直接ニ人民ニ觸レテ其利害問題ヲ決セニヤナラヌ所デアリマスル、故ニ常識ニ乏シイトカ、社會生활ニ通シナイトカ云フ人が其任ニ當シテハ誠ニ因マルコトアッテ、權限擴張ノ結果ハ却シテ惡ルイ結果ヲ生ズル、此我國ニ於テハ佛蘭西ノヤウナ勸解裁判所ト云フモノハ無イノデアリマス、唯多少法律學ヲ學シテ學校ヲ卒業シタト云フダケデハ決シテ此任ヲ完フスルコトハ出來ナイ、ソレ故ニ今度二百三十一人モナ減少スルト云フノデアリマスルカラ、自ラ適當ノ人ヲ得ル上云フコトニナリ易イト思フノデアリマス、ソレ故ニドウカ成ルベク學識ト經驗ト並備シタ人ヲソレニ其場所ニ置クコトニ十分ニ盡力ヲ當局ニ於テ致サレムコトニ切ニ希望スルノデアリマス、是ハ非常ニ重大ナコトデアリマシテ、此案が通過スル假定シマシテ果シテ好結果ヲ生ズルヤ否ハ主トシテ將來司法官其人ヲ得ルヤ否ニ關スルコトデアラウト固ク信ズルノデアリマス、チヨット希望トシテ申述ベテ置キマス

○國務大臣(松田正久君)　前キニ河村君ヨリノ希望モアリマスルシ、又唯今富井委員ノ申サレタコトモアリマスルガ、此事ニ付キマシテハ、當局ニ於テモ固ヨリ其感ヲ有シテ

居リマス、從來區裁判所ノ判事ニ若イ者ヲ持ッテ行クト云フコトハ甚ダ不都合デアルト
云フコトハ、一體當局デモ研究ヲ致シテ居ツタ次第ニアリマス、ケレドモ何レニ致タセ、此
人員ノ配置ニ甚ダ困難ヲ感シテ居リマスガ、今回此改革ヲ行フニ付キマシテハ、多少人
ノ融通モ利クヤウニナル積リテゴザイマスカラ、其改革實行ノ場合ニ於テハ、矢張リ御説
ノ如ク學識經驗兼備ノ人ヲ以テ行カネバナラスト云フコトニ當局デハ考ヲ有ツテ居ル次
第デゴザイマス、之ニ付キマシテモデス、區裁判所ヲ元ノ如クニ數ヲ多ク致シテ置キマスレ
バ、其人員ノ配置ニ付イテモ餘ホド困難ヲ感シマシテ、區裁判所ノ權限ハ擴張シナガラ、
矢張リ從前ノ通りニ學識經驗ノ無イ人ヲ以テ行カネバナラスト云フコトニモナル次第ト
思ヒマスルカラ、併セテ此事ヲ申上ゲテ置ク次第デゴザイマス、御希望ノ點ニ至リテハ能ク
了解シテ置キマス

○委員長（公爵徳川慶久君） 其外御質問モゴザイマセネバ、是ヨリ討論ニ移リマス、
此五號案ヲ一括シテ問題三供スル方が却ツテ宜カラウト存ジマスルカラ、左様御承知ヲ願
ヒマス

○子爵岡部長職君 先刻來、各委員カラ國務大臣ニ向シテノ質問竝ニ希望モゴザリ
マスルガ、尙又詳細ニ司法大臣カラノ答モ承リマシタ譯ニアリマス、此問題ニ付キマシテ
ハ委員諸君ニ於カレマシテモ御説ガアリマシタ如ク、多少如何カト存ジマスル點モナキニ
シモアラズ、區裁判所廢止ナドニ付キマシテモ、或ハ多少修正ヲ希望イタシマスル點モゴ
ザイマス、ケレドモ段々司法大臣カラ御説明モアリ、大體ニ於キマシテ先づ此議案ハ可決
イタシテ然ルベキカト存ジマス、唯今申述ベマシタ如ク修正イタシタイ希望モゴザイマスル
ケレドモ、大體ニ於テ之ヲ可ト認メマシテ贊成ノ意ヲ示シマス

○富井政章君 私モ唯今テ承リマシタ岡部子爵ノ御意見ト同様ノ考ヲ有ツテ居ルノニア
ル、唯今討議ニ付セラレテ居ル五ツノ法律案ハ二ツノ目的ニ出テ、居ルト思ヒマス、第一
一ハ經費ノ節約ト云フコトニアリマス、第二ハ裁判手續ヲ簡便ニスルコト、最モ第一ノ
經費節減ト云フ目的ガ重モナ目的デアルト思ヒマス、經費ノ節減額ハ格別巨大ナ額デ
アリマセヌ、併シナカラ司法省トシテハ、ナカク思ヒ切ツタ節減デアルト私ハ認メマス、
元來計畫ノ裕カナディ同省ニ取ツテハ非常ノ奮發デアルト思ヒマス、今日諸官廳ヲ通
シテ經費ノ節約ヲ行ハネバナラスト云フ以上ハ假ニ多少ノ不便ガアツテモ、先づソレヲ
忍バネバナラヌ、是レ位ナ改正ニハ已ムヲ得ナイコトデアルト思フノデアル、第二ハ、裁
判事務ヲ敏活ニスルコトアリマスガ、其手段段トシテハ先づ一百二十二人以内
ノ高等官ニ休職ヲ命ジ得ルコトニシヤウト云フノニアリマス、此方法ニ依ツテ比較的、
任ニ堪ヘナイ裁判官ヲ淘汰スルコトガ出來ルノテアリマシテ、是ハ今回ノヤウナ機會
デナケレバ到底實行スルコトノ出來ナイモノアラウト思ヒマス、次ニ重要ナル改正ハ區裁
判所ノ權限擴張デアリマス、此改正ニ依ツテ從來地方裁判所ニマテ出掛ケナケレバナラ
ナシ事件ガ民事刑事ヲ通シテ二万何千ト云フ數デアツタ思ヒマスガ、區裁判所ノ管
轄ニ移ルノアリマス、即チ屢々遠方マテ行カネバナラナシ、屢々懸ケ離レテ居ツタ地方裁
判所マテ行カネナラナシ、此改正ニ依ツテ從來地方裁判所ニアリマス、御承知ノ
通り地方裁判所ガ一府縣ニ一ツシカナノニアリマス、ソレ故ニ假令區裁判所ガ一府縣
ニ於テ一ツニ減シタ所ガ、地方裁判所マテ行カネバナラスト云フコトニ比スレバ人民ハ

非常ナ便利ヲ得ルコトニアラウト存ジマス、唯區裁判所ノ廢合ニ關シテ世間ニ大分ノ議論
ガアルノアリマスルガ、是ハ質問ニ於テ述ベマシタ通り個々ノ區裁判所ニ付イテ言ヘ
ハ或ハ多少不便ヲ感ズルコトモアリマセウト、實ハ私ナドハ其邊ノ所ハ能ク分
ラナイノアリマス、併シ此點ハ衆議院ニ於テコソ十分ニ利害ヲ攻究シテ親密ニ議論ガ
有ルベキ譯ニアリ、定メテ十分ノ議論ハ有ツタノテゴザイマセウ、其結果ハ如何デアツカト
云ヘバ衆議院ニ於テハ原案ハ可決シテ當院ニ回シタノテアリマス、ソレ故ニ我ミハ寧ロ私
ナドハ地方ノ利害ニ暗イノアリマスルカラ、寧ロ當局間中ニ於テ十分ノ調査ヲ遂ゲタト云フ
ニ信頼シテ輕々ノ修正ヲ企テルヨリモ、寧ロ當局間中ニ於テ十分ノ調査ヲ遂ゲタト云フ
コトデアリマスルカラ、原案ニ同意ラシタ方が寧ロ安全ニアラウト思ヒテ居ルノアリマ
ス、殊ニ先刻司法大臣ノ述ベラマシタ通リ會期ガ永ク殘シテ居ルト云フノアリマセス、
此際ニ多少ノ修正ヲ加ヘタ所デ、又ソレガ導火線トナシテ衆議院ニ於テモ種々ノ議論ガ
起り、遂ニ此改正ヲ云フコトハ行ハレナイコトニナルノヲ恐レルノテアリマス、ソレ故ニ個々
問題ニ付イテハ多少ノ不便ハアルカモ知レマセヌガ、先づ大局土ヨリ觀察シテ私ハ原案
ニ贊成ヲ致シタトイ思フノアリマス

○渡正元君 私ハ先刻質問ノ席ニ於テ意見ヲ述ベマシタ、唯今ハ討論ノ時期ト考ヘ
マスルテ私ノ意見ヲ重ねテ述べマス、先刻本員ガ述ベマシタ所ハ諸君モ多少御聽取リニナッ
タコト、考ヘマスカラ、敢テ之ヲ繰返シマセヌ、而シテ其足ラザルヲ補フ此本案ニ付キマシテ
ハ區裁判所廢止ノ條件ニ對シテ本員ハ甚ダ不満足ノ意思ヲ懷イテ居リマス、ソレハ斯ノ
如ク一時ニ區裁判所ヲ廢止スレバ地方ノ不便、地方ノ利害ト云フモノハ重大ナルモノデ
アラウト考ヘマス、併シナガラ之ヲ修正シテ更ニ衆議院ト協議會ヲ開クト云フコトニナリマ
スレバ、速モ此會期中ニ其結果ヲ得ルコトハ明カデアリマス、故ニ本
案ニ對シテハ已ムヲ得ズ本員ハ之ニ反対ノ意見ヲ提出イタシマス、即チ本案ハ否決スベ
キモノト云フ本員ハ意見デゴザイマス

○松岡康毅君 本問題ニ付キマシテハ段々モウ諸君ガ御意見ヲ御述ベニナリマシタ後
デゴザイマシテ本員ガ別ニモウ述ベマスホドノ意見モゴザイマセヌガ、私ノ贊成スル理由ハ
或ハ諸君ト聊カ趣ラ異ニスルカモ知レマセヌケレドモ、タッタ一言申述ベタウゴザイマス、權
限擴張ノコトニ於キマシテハ大體私ハ異議ハゴザイマセヌ、ソレニハモウ無異議、原案ヲ
可トスルノミデゴザイマス、區裁判廢止ニ付キマシテハ本來私ハ反対、併シ今日ハ贊成
ヲスルノデス、其理由ヲ申述ベテ置キマセヌト本意ヲ達シナイト思フ、此區裁判所ノ數が
現今ノ所ニ於テ左ホドニ多イカ多クナイカト云フコトヲ見マスルト、二十幾年前構成法
ヲ施行イタシマシタ際ハ確カ百何十クラ井ト思ヒマス、然ルニ年々歲々地方ノ事情ニ依ツ
テ人民ノ請願或ハ又區裁判所ニ直接シテ居リマス官廳、又司法當局者ニ於テ事情已
シ得ズト見ラレテ追々增加シテ來タコトデアル、殊ニ昨年一昨年アタリ地方人民ヨリ土
地家屋等ノ寄附ヲ申出テ其願ヲシテ、……願ニ依ツテ新タニ設置サレタ所モ幾許カアル
ト申スコトヲ承知シテ居ルノアリマス、又外國ノ例ヲ聞キ合セマシテモ、日本ノ如ク山
嶽重疊シテ交通不便ナルニ反対シテ平原廣野デ、加フルニ鐵道ハ蜘蛛ノ巣ノ如ク通ジ
テ居ル如キ國ノモ隨分數ガ多イト云フ……比較スレバダ遙ニ日本ヨリ多イト云フコト
モ承ツテ居ル、又一體國民ガ多クハ租稅ヲ出スト云フモノモ何カト申セバ身體財產ノ安寧

保護ヲ受ケルト云フノガ第一著ノコト、其他ノコトハ第二、第三トシテ然ルヘキ順序アル、

然ルニ司法事務ノ上ニ於テ此區裁判所ヲ新シク近年マデニ拵ヘ上ゲタモノヲ一時二百

何十箇所ヲ廢スルト云フコトハ、如何ニモ急激ノコトデアル、私ハ如何ニモ之ヲ廢スルコ

トハ酷イ、此點ニ止マルトキニ於テハ反対セザルヲ得ヌ、然ルニ今日ハ進ンテ賛成ヲ致シ

マス、其理由ハ司法部が今日マデニ唯今ノ如ク窮屈ノ豫算モ僅ニ他ノ行政事務カラ比

較シテ見マスレバ甚ダ少イ金額デ此裁判事務ト云フコトヲ統轄シテ居ラレルノアリマス、

此儘ニシテ然ラバ此人民ノ権利身體財産ノ安寧ヲ保護スル上ニ、尙ホ多額ノ豫算デ

モ取リテ實行スルカト申スト到底出來ナイ所ニ恰モ此行政財政ノ整理ト云フコトが起リ

マシタ、此事柄ハ何レトモ差置カズ斷行セヌケレバナラヌ機會デアリマス、此又整理ヲ斷

行スルト云フノハモウ今日マテ明治年間ニ於テ幾々企テカモ知レナイケレドモ甚ダムツ

カシイ、イツモノヤリ掛ケテ出來ナカッタ、然ルニ此度私ガ甚ダ畏敬スル所ノ司法大臣

ガ此今日ノ人民ノ此改正ニ對シテハ如何ナル苦痛ガアルカ、如何ナル民情ニアルカト云

フコトハ百モ洞察シテ居ラレル所ノ司法大臣ガ之ヲ決行スルト云フ

コトハ是ハ非常ナコト、私ハ心底ニ感ズル、ソコテ贊成ヲスルノハドウ云フ所カト申シテ見

ルト、今日行政財政ノ整理ハ是非トモシナケレバナラヌ、然ルニ年來企テ、モ終ニ其好結

果ヲ見ナイノハ、何人モ無理附合ヒヲシテ率先シテ衆怨ノ府トナルモ厭ハズ之ヲヤルト云

フ斷行者ガ從來乏シカツタ、ソコテ我司法大臣ハ此度模範的ト申スト他ノ國務大臣ヲ

侮蔑スルヤウニ聞エマスガ、模範的デハナイ、先鋒トナツテ血ノ出ル思ヒヲシテ之ヲ實行ス

ル、サウスレバ他ノ各省ガ急ケテシナイ、横着デシナイト云フコトハ決シテ許サナイデアラウ、

許サイダケノ腕力ノアル我司法大臣、此司法大臣が決意ヲシテ茲ニカッタ、必ズ企テ、居

ル所ノ整理ガ出來ルデアラウ、例ヘテ申シテ見マスト、極手近イ例ヲ申スト、今日區裁判所ダケガ二十万圓足ルカリナ、此二十万圓足ルカリナイモノデ、非常ナ民

心ニ關係スルコトデアル、ソレヲ行ハネバナラス、片方カラ申スト如何アルカト申セバ陸

軍ノ地方幼年學校ト申スモノハ一ツダケノモノデアリマスガ、何デモ前年ノ豫算デハ四十

七八万圓デアツカ思フ、地方幼年學校ヲ廢止シテモ區裁判所ヲ廢止スル、コレホド

ノ騒ギセアルマイ、高ハ二十万圓内外ト申スコトデアリマスガ、此度司法大臣ガ是ホド血

ノ出ル程ノ思ヒヲシテ改正ヲシタナラバ血ノ出ナチヨイト一ツデ四十七万圓、其外幾

ラモサウ云フ例ガアル、又司法省ガ三万カ四万圓ノ監獄建築費ノ豫算ヲ求メルニナカカク、骨ガ折レル、昨年カ一昨年、海軍ノ吳ニアツカ、監獄ガアレバ十六万圓カ豫算

ガアツト思フ、數額ハ少ミ違フカ知ラヌガ貧乏ナ所ハ苦シミ、寛イ所ハ贊澤ナコトヲ見

ルト云フ感シ有タコトガアリマス、サウ云フ贊澤ナ所モ殘ラズ陸軍海軍デモ司法大臣ガセラレタコトヲ模範ト云ヘバ惡イカ知レマセヌガ、之ニ準シテ斷行セラレ、又司法大臣ハセシムルデアラウ、斯ウ堅ク信ジマスカラ、從來反対スベキ所ノ事柄ニ對シテ私ハ此度ハ大

賛成ヲ致シマス故ニ、委員諸君ノ御贊成ノ意味ニ一致スルヤ否ヤハ知リマセヌガ、結局私ハ右等ノ意味ニ於テ贊成イタシマス

○委員長(公爵德川慶久君) 討論ハ終結シタモノト認メテ差支ヘゴザイマセヌカ
(「異議ナシ」ト呼フ者アリ)

○委員長(公爵德川慶久君) 然ラバ是カラ採決ヲ致シマス、此五案ヲ一括シテ採決

シテ御異議ハゴザイマセヌカ
(「異議ナシ」ト呼フ者アリ)

○委員長(公爵德川慶久君) 然ラバ此五案ヲ一括シテ採決イタシマス、此五案ヲ原案通り可トスル諸君ノ起立ヲ請ヒマス

起立者 多數

午後四時四分散會

○委員長(公爵德川慶久君) 大多數ト認メマス、今日ハ是レテ閉會ヲ致シマス

出席者左ノ如シ

委員長 公爵德川 慶久君

伯爵島誠一郎君

子爵黒田 和志君

子爵酒井 忠亮君

河村讓二郎君

男爵東郷 渡

昌業君 安君 正元君

富井 加太

政章君 邦憲君

小牧 土居

松岡 通博君

政府委員 司法大臣 松田 正久君

司法次官 小山 溫君

司法省刑事局長 鈴木喜三郎君

司法省民事局長 斎藤十一郎君

司法省參事官 豊島 直通君

子爵岡部 長職君

子爵池田 政時君

子爵長松 篤栄君

奥山 政敬君

馬屋原二郎君

印 刷 者 印 刷 局